

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

TELÉFONO 27

Oficinas: Conquistador, 30

OBRAS NUEVAS

LEY DE ENJUICIAMIENTO CIVIL

Reformada por la de 21 de Junio de 1880, el Real decreto de 3 Febrero de 1881 y las reformas que en la misma introdujo la de 11 Mayo de 1898. Anotada hasta la fecha, concordada y comentada por la redacción de *El Secretariado*.—Noviembre de 1898.

Precio 4 pesetas

MANUAL DE CONSUMOS

Comprende la ley de 30 de Agosto de 1896 y el Reglamento definitivo de 11 Octubre de 1898, con notas aclaratorias, las tarifas correspondientes y el reglamento especial para el resguardo del impuesto. Aumentado con los formularios para el expediente de subasta etc., etc. por *El Municipio*.—Noviembre de 1898.

Precio 2 pesetas

De venta estas obras en la librería de Amengual y Muntaner.—Cadena 2, Palma.

OPINIONES DE FRANCIA

El mal de qué padecemos

Un compañero ó amigo nuestro nos llama la atención sobre el siguiente artículo, que tiene mucha vida y es, en estos momentos, de gran oportunidad.

M. Julio Lemaitre continúa dirigiendo al país patrióticas y prudentes palabras inspiradas en el más puro patriotismo y en el más impecable buen sentido. Si dijéramos que hace oír estas palabras al país tal vez exageráramos, pues la desgracia de los escritores de su temple es no hacerse oír más que de las inteligencias privilegiadas, y es una desgracia sobre todo el que los más bellos escritos del mundo tienen menos resonancia que los vanos discursos políticos que caen de la alto de la tribuna y se dirigen á lo que se ha convenido en llamar la «masa electoral».

Lo mismo que M. J. Lemaitre escribe con tanta autoridad y elegancia académica, muchos otros lo piensan ó lo dicen entre amigos, de manera que el país entero está en comunión de ideas con esos independientes y esos liberales, y continúa sufriendo un mal que no es otro que su estado político. «Tanto como de nuestras costumbres, afirma M. Lemaitre, morimos de nuestras instituciones ó de la manera como funcionan. El estado político mantiene el desorden y la baja de costumbres y perpetúa la cuasi impotencia de las buenas voluntades particulares.»

Pero todo el mundo sabe que M. Julio Lemaitre no es un pesimista. Prefiere tomar el pulso al enfermo y, hallándole devorado por una fiebre intensa, no desespera de su curación; repite sin desanimarse: Curaremos si queremos.»

Si, sin duda, añade M. Julio Domerque; pero ¿tendremos la energía de quererlo? ¿quién dará la señal de esta renovación? Sin embargo, nuestro estado político es tal, que esta señal no puede darla más que el mismo Parlamento, es decir, los políticos que son la causa primitiva del mal. Francamente ¿puede suponerseles bastante energía, abnegación y sinceridad para romper con todos sus hábitos, para arrostrar la impopularidad que amenaza á todo hombre público que piensa en otra cosa que en halagar al elector? Si por rareza se encontrara en la Cámara un republicano innegable, subiéndole á la tribuna para hacer oír á sus colegas un lenguaje en el que no se preocupara más que del porvenir y la grandeza del país, ¿sabéis como sería acogido su discurso?

«Tal vez, dice M. Jules Domerque, se le acusaría de traidor á la república, ó al menos se insinuaría que pasa á las filas de sus adversarios disfrazados. En seguida se levantaría uno de sus colegas para reprocharle el calumniar «la obra de estos veinte últimos años.» Y se oirían sucederse en la tribuna todos los «clisés» conocidos las libertades por fin conquistadas... la radiación de Francia en el mundo entero... la creación del imperio colonial... el aplastamiento de los enemigos de la república... las simpatías de una gran nación... Francia preparán-

dose en la calma de su fuerza recobrada, á convidar á los pueblos al espectáculo de su prosperidad... Y la Cámara aplaudiría, y por poco que terminara con una alusión á todas las grandes cosas realizadas ó proyectadas para detener «las intolerables ingerencias del clero» ¡quien sabe si en medio del entusiasmo no se votaría la publicación de estos discursos!»

Lo más picante del asunto es que, si después de una sesión tal como acaba de suponer nuestro colega, se llama aparte á cada uno de los votantes para pedirle su opinión íntima, se encontrarían muy pocos que certificaran seriamente la exactitud del cuadro que había pintado el primer orador de nuestro Estado social, resultante de nuestro estado político. Todos reconocerían que este estado político tiene una influencia deplorable, no sólo sobre nuestras costumbres, sino también sobre los negocios. Esta es tal vez la mayor causa de nuestra inferioridad respecto á la raza anglo-sajona, cuyos jefes acaban de tratarnos con tanta impertinencia y que nos ha inferido recientemente una humillación, de la cual hemos sufrido todos, aunque directamente no haya alcanzado á los intereses de cada uno de nosotros.

Los demás pueblos se sienten gobernados, es decir, que estando sus gobernantes en comunión de ideas con ellos, la nación entera sabe lo que y á donde va; todos los esfuerzos convergen hácia el mismo fin, que es siempre un fin nacional, mientras que nosotros estamos entregados al azar de una política parlamentaria, que es una política muy desligada, sin tradiciones, sin miras de conjunto y sin consecuencia en las ideas.

La orientación de esta política varía de un día al otro, siguiendo las peripecias de la caza de la cartera, que, con el cuidado de la conservación del distrito electoral, parece ser el principal cuidado de cada uno de nuestros representantes.

¿Cómo llegar á esta inteligencia completa entre gobernados y gobernantes, que permitiría á todas las buenas voluntades producir su efecto útil, agrupándolas en formidable haz en vez de dejarlas impotentes y dividir el país en dos partidos muy distintos: el de los políticos que se agitan y que tratan de agitar á los otros, y el de los trabajadores que tratan de resistir esta agitación y no se ocupan más que en sus propios asuntos? Como dice M. Julio Lemaitre, debería trabajarse en

reformular nuestra política, es decir, en reformar nuestras instituciones, ó más sencillamente, modificar su funcionamiento.

Y la primera de estas instituciones, la que es base de todas las otras, es el sufragio universal. Pensar en suprimirlo sería una utopía cien veces más peligrosa que todos los males que se le atribuyen; pero todo el mundo está de acuerdo hoy en que se podría regular su funcionamiento de manera que se le preservara de ciertos desvíos y, sobre todo, de manera que realice más completamente el ideal que dicen es su fin, pero del cual está aun lejos: el gobierno de la nación por la nación, es decir, el país arreglando sus negocios en vez de confiarlos á políticos que no tienen otro objeto que asuntos electorales.

Esta reforma sería simple y fácil; estaría al mismo tiempo conforme con verdaderos principios democráticos de los que nos separamos con excesiva frecuencia; ha sido expuesta ya en más de una proposición de ley que tenía por objeto la «representación proporcional» del cuerpo electoral. Pero el Parlamento piensa que esta es una reforma secundaria que tiene menos importancia que las preguntas é interpellaciones con que agobia al gobierno, con la esperanza de llegar á un nuevo reparto de carteras. Si queremos curar, en el sentido que dice M. Julio Lemaitre, es por aquí, sin embargo, por donde empezar, pues solamente entonces la nación entera será verdaderamente dueña de sus destinos.—A. D. V.

(De *Le Petit Marseillais*)

Curro Vargas

El sábado, se estrenó en el teatro Parish de Madrid una hermosa zarzuela grande, que con el título que encabeza estas líneas han escrito Paso y Dicenta, y á la que ha puesto música Chapi.

El éxito fué franco y ruidoso, cumpliéndose las predicciones de cuantos asistieron á los ensayos.

El libro, la música, la ejecución de la obra, todo produjo extraordinario efecto en el auditorio, que no cesó de aplaudir á los celebrados autores del poema, al insigne compositor que lo ha esmaltado con las inspiraciones de su poderoso talento musical y á los artistas que lo han interpretado de un modo superior á todo género de elogios.

Joaquín Dicenta y Manuel Paso han echado mano de una sentida y conmovedora leyenda granadina para dar cuerpo y vida escénica al libro de *Curro Vargas*, en el que resplandecen á cada instante las privilegiadas dotes que ambos escritores atesoran.

La fábula, por demás sencilla en su base, ofrece en su desarrollo ancho campo donde el compositor pueda tender con toda holgura el vuelo de su fantasía y no pocas ocasiones de lucimiento al poeta.

La acción del nuevo drama lírico se reduce á describir con sentidos acentos los amores del protagonista con la serrana Soledad, la falsía de ésta al contraer matrimonio con otro hombre y la terrible venganza de *Curro Vargas*, apenas descubre la traición de su amada.

Y formando agradable contraste con el elemento dramático de la obra figura también en ella el elemento cómico, del que han logrado sacar gran partido, tanto el compositor como los autores del libro.

La forma literaria de *Curro Vargas* es notabilísima, y provocó en repetidas ocasiones el entusiasmo del público.

Para esta obra ha escrito don Ruperto Chapi en *trece días* los siguientes números de música:

Acto primero. Preludio. Coro y escenas del Olivar. Lamento de Soledad. Cuarteto cómico. Escena cómica de los arrieros. Dúo de Curro y Angustias. Final.

Acto segundo. Coro y «pasada» de un piquete con banda y tambores que se dirige á la iglesia. *Couplets* del tenor cómico. Dúo de Mariana y Soledad. Coro y arieta de Curro Vargas. Final: la procesión, cornetas, tambores, banda militar, coro general, coros de niñas y niños, saetas y concertante.

Acto tercero. (Primer cuadro): Preludio. Plegaria de Curro. Escena y romanza del protagonista. Baile popular.

(Segundo cuadro de este acto): Minué. Final: página importantísima.

Con esta sola enumeración de los «números» se puede comprender ya lo que significa hacer *todo eso* en *trece días*.

Todos los números de la partitura fueron extraordinariamente celebrados, y muchos de ellos obtuvieron los honores de la repetición.

El cuarteto de los petimetres, la escena de los arrieros, piezas ambas que el público oyó por partida doble

y el dúo de tiple y tenor en el primer acto, son otros tantos primores, en los que no se sabe si se ha de admirar en primer término la riqueza de la inspiración ó la ciencia religiosa de que ha hecho ostentosa gala el compositor.

En el segundo acto sobresalen el gran dúo de tiple y barítono y la escena de la procesión, y en el tercero la plegaria del tenor, el minué y el final del drama.

El maestro Chapi, lo mismo que los autores del poema, se vieron obligados á salir infinidad de veces á la escena, los primeros durante la representación y todos juntos al final de cada uno de los actos de la obra.

Como Chapi dirigía la orquesta, se limitó en las interrupciones, provocadas por los aplausos que le tributaban, á saludar al público desde su elevado sitial.

Miguel Soler ha dirigido y puesto la obra con la pericia y la maestría que son en él características.

El reparto era el siguiente: Soledad, señorita Ortega.—Angustias, Bárceñas.—Rosina, Pilar Navarro.—Tío Emplastos, Galán.—Curro Vargas, Simonetti.—Don Mariano Ranero, Bueso.—El padre Antonio, Soler.—Timoteo, Gamero.—Capitán Velasco, García Soler.—El señor Pedro, Rubio.—Tres arrieros (Navarro E.), Lacostena y Larva.

La señorita Ortega estuvo inimitable como actriz y como cantante, y alcanzó durante toda la representación justos y unánimes aplausos.

Simonetti cantó como un maestro el papel de Curro Vargas, en el que mereció de cuantos le escuchaban grandes y entusiastas ovaciones.

Dijo con exquisito sentimiento toda su parte, especialmente el hermoso dúo del primer acto, el final del segundo y la inspirada plegaria del tercero, que de seguro hubiera sido repetida á no haberlo impedido lo avanzadísimo de la obra.

No es posible cantar con mayor delicadeza, ni expresar la pasión con más sentida expresión dramática.

Miguel Soler conquistó un triunfo señaladísimo como actor de gran talento y de excelentes facultades, siendo estrepitosamente aplaudido en todas las escenas declamadas en que tomó parte.

Las decoraciones y el vestuario son magníficos y su vista complació en alto grado á los espectadores.

*

mente este viaje, que debía ¡ay! tener tan lúgubre resultado!

Admitiendo la sociedad de nuestra pobre hija, la indulgencia de mi marido por ella no llegó, sin embargo, hasta consentir verla constantemente. Había, pues, decidido que nos seguiría con tu ama y uno de los criados en un segundo carruaje. Conociendo la fidelidad á toda prueba de esta mujer, quede satisfecha con este arreglo, porque en presencia de tu padre, tu difícil carácter me causaba continuos trances.

Todo fué bien hasta Viena, en donde se nos reunió Vacsay. Mi marido explicó su odiosa presencia por un asunto de interés que tenía que concluir en el extranjero, para el que necesitaba la ayuda y consejos de su intendente.

Desde aquel momento fui atormentada por tristes presentimientos, y todo el placer que esperaba obtener en este viaje quedó reducido á nada.

No entraré en detalles de nuestro itinerario, pero noté muy pronto, y con pena, que Janós, lejos de sacar una ventaja moral del cambio de país y clima, se ponía más taciturno.

Sus frecuentes y secretas conferencias con su genio malo me desolaban. En cuanto á ti, hija mía, todo te encantaba; la distracción, tanto como el cambio de clima, mejoraba tu salud tan visiblemente, que yo bendecía al cielo porque al menos me concedía este beneficio.

Llegamos á Lucerna así, y apenas instalados, tu buena ama cayó enferma. Este acontecimiento, me obligó á no separarme de tí un sólo momento, no pudiendo ni queriendo confiarte á las gentes del hotel.

Tu padre pareció resignarse á tu presencia y esto de mejor gracia de lo que yo esperaba, aunque jamás te dirigía la palabra ni te concedía una sola mirada.

Un día, en fin, día terrible cuya triste fecha, 26 de julio de 1850, ha quedado grabada en letras de fuego, encontré á mi marido muy agitado desde por la mañana, y casi con fiebre.

No permanecía quieto en un punto, no se fijaba en ocupación alguna y me hablaba con acento conmovido y frases entrecortadas.

Tu vista le trastornaba en el más alto grado. Recaía en tales accesos de furor, cada vez que la casualidad le hacía encontrarte, que me fué preciso separarte completamente de él, y no verte yo misma sino á largos intervalos y ocultamente.

¡Mientras fuiste una niña en mantillas, aquel estado de cosas no presentó grandes dificultades, aunque fuese un amargo dolor para mi corazón!

Tú habitabas con tu ama un ala separada del castillo y yo iba á pasar á tu lado cada minuto que podía robar á tu padre. También te hacía llevar á mi habitación durante las ausencias de Janós, y saboreaba deliciosamente aquellos momentos en que podía entregarme á mis sentimientos maternales.

Aunque el nacimiento de tu hermano hubiera seguido al tuyo en un año, el tierno amor que sentía por mi segundo hijo no podía compararse al que tú me inspirabas, y que me era necesario guardar en el fondo de mi alma.

Tu delicada salud y tu temperamento nervioso é irritable, consecuencia inevitable del violento choque experimentado antes de tu nacimiento, me causaban las más vivas alarmas. No me atreví, sin embargo, á confesarlas, sino raramente, y siempre temblando, porque tu padre no veía más que una preferencia injusta y ofensiva en mis inquietudes por tí.

Penoso me sería referirte todas las peripecias desgarradoras, todas las angustias de esta época. A medida que crecías y que era imposible secuestrarte completamente en tu habitación, las dificultades y las escenas dolorosas aumentaban igualmente, y más de una vez pensé en la triste alternativa de una separación colocándote en alguna casa de buena educación.

El estado precario de tu salud impidió la ejecución de este plan: yo no quería, á ningún precio, confiar á otras manos los cuidados que reclamaban.

En vano había yo esperado que los años, haciendo debilitar los recuerdos de tu padre, calmaran al mismo tiempo sus injustos resentimientos.

Su odio hácia tí tomaba, por el contrario, un carácter más y más feroz, mientras que, cosa tan estraña como

Después del gran éxito alcanzado, han surgido dificultades para que continúen las representaciones de *Curro Vargas*.

Parece que los herederos de Alarcón se han presentado al gobernador pidiendo mande suspenderlas, porque la obra de Paso y Dicenta está inspirada en la novela *El Niño de la Bola*, del célebre autor de *El sombrero de tres picos*.

De Marina

De la Compañía Trasatlántica: P. de *Satrústegui* salió el 10 de Cádiz para Puerto Rico.

Colón salió el 10 de Habana para Cádiz.

Buenos Aires sale hoy para Cádiz y Cuba.

Los días 17 á 18 es esperado en el puerto de Barcelona, que desde la Habana, conduce á los generales Blanco y Bernal, el vapor correo *M. L. Villaverde*.

Procedente de Nueva Orleans llegó á Vigo el día 11, sin novedad, el vapor *Martin Saenz*, saliendo el mismo día para Barcelona directamente.

Según telegrama recibido por la Compañía Trasatlántica, el vapor correo *Colón* salió del puerto de la Habana el día 10 del actual sin novedad para Cádiz.

NOTICIAS

De la capital:

El señor Alcalde impuso ayer una multa de 25 pesetas á un cortante de la plaza de Abastos, por haber dado 70 gramos de menos en la venta de medio kilogramo de carne.

La cantidad que dicho cortante ha tenido que hacer efectiva por multas impuestas por la alcaldía dentro el presente año asciende á la suma de 160 pesetas.

La Unión Republicana publicó anoche un suplemento, llamado la atención del señor Gobernador civil de la provincia, sobre la cuestión del juego en Palma, de cuyo asunto ya nos ocupamos en nuestro número de la mañana de ayer.

En la Santa Iglesia Catedral se celebró ayer la festividad de la octava de la Purísima Concepción.

Por la tarde después de los actos de coro se celebró la acostumbrada procesión por el interior del templo.

La concurrencia que asistió á dicho acto fué bastante numerosa.

Nuestro colega *La Unión Republicana*, publica en su número de ayer un artículo sobre el establecimiento de una nueva fábrica de gas en Palma, del que entresacamos los siguientes párrafos:

«Parece que los elementos voliosos conque contaba la nueva fábrica en

Don Francisco Ravetti y Cebasco

Falleció el lunes 12 de los corrientes á las cinco y media de la mañana después de haber recibido los Santos Sacramentos

Q. E. P. D.

Sus desconsolados padres y hermanos suplican á sus numerosos amigos le tengan presente en sus oraciones y asistir á algunas de las misas que en sufragio de su alma se celebrarán el viernes 16 de los corrientes en la Parroquial Iglesia de S. Jaime, desde las seis de la mañana hasta las once en la capilla del Santo Cristo, por lo que recibirán especial favor.

construcción para el alumbrado por gas, y cuyos inconvenientes en llevar adelante dicho negocio, hasta hace pocos días no han conseguido solucionar, hoy cuenta con nuevos elementos y con nuevos socios que se propone favorecer los intereses de Palma y sus alrededores, estableciendo esta importante industria, librándonos al mismo tiempo de las inconsideraciones y de los egoísmos, que Palma sufre de una Sociedad explotadora, y sin ningún género de consideraciones, al público que ha hecho ricos á sus accionistas.

«Es un hecho, que reunidos los señores que han de formar la nueva Sociedad, han encargado á la importante Sociedad La Maquinista Naval de Mahón, la construcción de todo lo concerniente á la fábrica hoy en proyecto y que se nos asegura que debe estar construida en el plazo de un año.

«Estos solos hechos han dado por resultado que la actual sociedad de Alumbrado por gas, al saber lo que sucedía y cansada sin duda de hacer pagar al público un precio que no se paga en ninguna parte ó sea de 42 céntos. por metro, lo ha reducido á 32 céntos. á contar desde el primero del presente mes. Ya saben pues los consumidores de gas á que se debe la rebaja; no á los intereses de favorecerles por parte de la actual Sociedad, que ha ido estrujando al consumidor, hasta dejarlo seco, pues jamás dicha Sociedad miró en pró de los intereses de los que le favorecían. Sin competencia alguna y endiosados con poder hacer pagar lo que les dió la gana, de cuyos abusos y de proporcionar un fluido que no es posible sea peor ha nacido por necesidad, la nueva fábrica, cuyos beneficios ya siente el público en el momento de anunciarse su existencia legal, y antes de colocarse la primera piedra. Pero estos beneficios serán mayores, pues es probable que el precio que se fije sea de 25 céntos. el metro, y entonces es posible

que no falte quien trate aun de abaratarlo mas después de haberlo hecho pagar en épocas determinadas á 45 y 50 céntos. Es decir, una rebaja del 50 p. ó mayor. Calculen los consumidores á cuantas consideraciones estos hechos dan lugar.

«Seguros estamos que Palma entera sabrá reconocer en su día á quien debe la baratura de un artículo hoy casi indispensable, como sabrá apreciar la mejor calidad y mejores servicios que la nueva Sociedad ha de reportar á los consumidores.

«Venga la nueva sociedad y que venga pronto y cuente con nuestro pero incondicional apoyo.»

Para esta mañana á las diez y media esta señalada la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de Inca, contra Juan Pascual (a) Reyó y Francisco Saurina Amengual, acusados del delito de estafa.

Ambos procesados estarán defendidos por el abogado don Miguel Roselló Alemañy.

Por el Comisario de Guerra de la plaza de Mahón, se ha señalado el día 12 de Enero próximo para la celebración del concurso para la adquisición de los artículos y utensilios necesarios para las atenciones de las Factorías y Hospital Militar de aquella plaza.

El señor Presidente de Sala de esta Audiencia, cita, llama y emplazá á Jaime Palmer Balaguer (a) de la Viñaza y Pedro Bernardo Esposito (a) Tenasi, para que en el plazo de 15 días se presenten en dicha Audiencia de lo contrario eran declarados rebeldes.

El señor Alcalde de Artá ha participado á este Gobierno de provincia, que gracias á las medidas sanitarias que se han tomado, se ha hecho desaparecer de aquel pueblo la emfer-

medad de las anginas de la que se hallaban atacados varios vecinos

Como dijimos ayer, entre los pasajeros llegados á bordo del vapor *Ciudad de Mahón*, figuraban el señor Gobernador Civil de esta provincia don Roman Lúa.

Dicho señor se trasladó á la vecina isla en virtud de ordenes recibidas de la superioridad, ordenándole que practicara una detenida visita de inspección á todos los servicios gubernativos de aquella isla y muy especialmente al Lazareto sucio.

Según nuestras noticias el señor Lúa se vió en la necesidad de tomar energicas medidas encaminadas á restablecer el mal estado de todos los servicios de aquel establecimiento.

Servicios prestados por la guardia civil:

Participa la del puesto de Felanig, haber denunciado al Juez municipal de la misma á cuatro sujetos presuntos autores de haber sustraído un carrretón de mano, que dejaron luego abandonado en una cantera.

—La del puesto de Selva da cuenta de haber denunciado al Alcalde de la misma á un sujeto por infracción á las Ordenanzas Municipales.

El *Boletín Oficial Eclesiástico* correspondiente al día 10 del actual, publica una circular del señor Obispo de esta Diócesis, sobre la publicación de la Santa Bula.

En ella se ordena que el día 18 del presente mes Dominica 4.ª de Adviento, sea publicada la Santa Bula en nuestra Iglesia Catedral y en todas las Iglesias Parroquiales de la Diócesis, excepto las de esta ciudad.

Hace saber además el digno prelado que en el citado día terminará el año de la predicación anterior.

Por último exhorta á todos aquellos á quienes incumbe, que solemnemente dicho acto cuanto sea posible, y que expliquen al pueblo con sencillez y claridad todo lo concerniente á este privilegio para que puedan aprovecharse los fieles de las gracias y concesiones que en él están vinculadas.

Tras de una aguda y penosa enfermedad, falleció anoche en esta capital, nuestro querido amigo é inteligente farmacéutico don Antonio Frau y Mir.

Su cadáver será conducido á la última morada á las cinco de esta tarde.

Nos asociamos al inmenso dolor que en estos momentos embarga á su familia, á la que enviamos la espresión de nuestro más sentido pésame.

Agente que activa negocios en oficinas públicas y privadas, cobro de créditos, presentación de solicitudes y cualquier clase de documentos.

Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, 10.

El incendio de anoche

Preliminares

A eso de las ocho y veinte minutos de anoche la campana *den Figuera* dió la señal de fuego.

Las principales plazas y calles estaban todavia muy concurridas y por tanto fué grande la confusión que se produjo. A los pocos minutos se sabía que el fuego se había desarrollado en los talleres de ebanistería de *La Industrial*, de los señores Fabregas, Bestard y Compañía situados en la calle de San Martín, junto á la fábrica de licores de los señores Roca hermanos.

El gentío que allí acudió en los primeros instantes fué inusitado; impedía casi todo movimiento y el formarse cargo del siniestro en su verdadera importancia.

El público que se estacionó en la muralla contigua era también considerable; y desde el sitio referido pudieron los curiosos convencerse de la gravedad del accidente y del peligro que suponía en aquella barriada esencialmente fabril.

En efecto: el incendio de anoche fué de verdadera importancia así por lo súbito de sus progresos, como por su extensión y daños efectivos, que no hay necesidad de ponderar, sabiendo que se desarrolló en un importante taller de construcción de muebles de lujo, donde estaba almacenada gran provisión de maderas.

Procuramos reunir nuestras notas dispersas y las damos á continuación en la forma siguiente.

El fuego

Imposible de describir es el aspecto que presentaba el incendio media hora después de iniciado. La propagación fué tan rápida que á los pocos momentos quedó completamente incendiado el cuerpo del edificio donde estaban instalados los talleres.

Estos estaban divididos en cuatro anchurosas salas, dos en la parte inferior y los otros en la superior, cuyo piso era de madera.

En las salas del piso inferior estaban instalados los talleres de carpintería y maquinaria, esta movida por dos gruesos motores á gas, uno de ellos de diez caballos de fuerza.

En ambas salas y en diversos puntos había colocados varios montones de madera preparada para la confección de muebles.

Los talleres de ebanistería y tapicería estaban en el piso superior divididos solamente por un tabique de madera.

Se ignora con certeza donde se declaró el fuego, si bien se supone que fué en la sala de maquinaria, de la cual, al iniciarse el incendio, solo había un cuarto de hora que se habían retirado las capataces ó jefes de secciones y uno de los socios encargado de cerrar los talleres.

Los auxilios

Se percibieron del fuego unos vecinos los cuales salieron inmediatamente á la calle dando la voz de alarma.

A los pocos momentos se reunieron en aquel punto un centenar de personas entre ellas algunos de los operarios de la casa, quienes asaltaron una pared de la parte trasera que da al huerto denominado *den Moranta*, y penetraron en uno de los departamentos en que estaban almacenadas algunas drogas las que lograron salvar después de grandes esfuerzos.

Algunos instantes después se presentó uno de los empleados de la Sociedad de Gas, provisto de varias herramientas, quien cerró la llave de la cañería principal, evitando de estemodo el gran escape que se hubiera producido al derretirse las cañerías de plomo y la explosión que pudiera haber ocurrido.

Los primeros en acudir al lugar del siniestro fueron los operarios de la fábrica del señor Oliver (Maneu) quienes provistos de un bombillo de incendios auxiliaron durante largo rato los operarios que sacaban las drogas.

A las ocho y tres cuartos se presentaron las primeras bombas del Ayuntamiento, con el material de incendios, las cuales una vez montadas y organizadas empezaron á funcionar con la misma irregularidad de siempre.

Al mismo tiempo que las bombas llegaron también una compañía del regimiento regional de Baleares número 1, y diferentes secciones de individuos de los demás cuerpos que guarnecen esta plaza provistos unos y otros de los elementos de que disponen para estos casos.

Por fin á las nueve y media, es decir, una hora y tres cuartos después de iniciado el fuego, quedaron regularmente organizadas varias brigadas que empezaron los trabajos para loca-

inesplicable, su afección por mí, que hubiera debido sufrir todo el peso de su cólera, se hacia más profunda y más tierna.

¡Acaso ese sentimiento de inefable dicha que me daba en todo lo que se relacionaba contigo, mi pobre niña, me hacia demasiado débil y pusilánime! ¡Acaso era mi deber de madre defender más energicamente tus derechos, y tal vez débil protestar contra la injusticia de tu padre!...

Sea lo que quiera, el temor de turbar el dulce cariño, el tierno amor que existía entre tu padre y yo, me impidió siempre ensayar combatir su sentimiento de odio que ya era una enfermedad.

¡Perdóname, hija querida, esta debilidad tan culpable!

Un día, hace de esto nueve años, y tú tenias ocho, habías burlado la vigilancia de tu ama, y corriendo por el jardín, llegaste saltando delante de una *veranda* en que estábamos tu padre y yo, mientras tus hermanos menores jugaban á algunos pasos de nosotros.

A tu vista tu padre palideció, según costumbre, sin pronunciar una sola palabra, y yo, llena de temor, no me movi de mi sitio.

Durante un buen rato te mezclaste á los juegos de tus hermanos, y ya empezaba yo á gozar de este espectáculo tan nuevo y tan dulce á mi corazón, cuando se elevó una disputa entre vosotros, y tú, violenta é indomable, queriendo arrancar un juguete á tu hermano mayor, empezaste á darle golpes para obligarle á ceder.

Era demasiado para tu padre, que adoraba á aquel hijo, y antes de que tuviera yo tiempo para intervenir á decir alguna palabra, se había lanzado á tí, y loco de cólera te maltrató cruelmente.

Fué sólo, es verdad, cuestión de algunos segundos, porque Janós tuvo inmediatamente el sentimiento de su crueldad, y avergonzado de haberse arrebatado así, se cubrió el rostro con las manos lanzando un gemido, y hu-yó, dejándome prodigarle mis cuidados.

Tu habías caído al suelo horriblemente golpeada, y tan atemorizada, que no proferiste ni un grito ni una queja. Pero al verme inundada en lágrimas, alzarte del suelo

y cubrirte de besos y caricias, empezaste á gemir y llorar. Te llevé á tu cuarto, en el que me di cuenta del estado en que te habían puesto los malos tratamientos de tu padre.

La sacudida moral producida sobre tu sistema nervioso fué, sin embargo, más peligrosa aún, y todavía llevaste su sello mucho tiempo después que desaparecieron las marcas de tu cuerpo.

Después de esta triste escena, mi marido permaneció sombrío y taciturno. No sé si eran los remordimientos que le atormentaban así ó si cualquiera otro pensamiento le preocupaba; pero nada, ni aún mi ternura, consiguió distraerle de su negro humor.

Yo no me atrevía á preguntarle; sin embargo, hubiera estado más tranquila á no haberle visto acompañado constantemente de Vacsay, de ese hombre odioso.

Sin poder darme cuenta del género de mis aprensiones, temía su perversa influencia sobre mi marido.

Para concluir con este conflicto tan doloroso, con estas inquietudes tan repetidas, tomé la resolución de separarte de mí, y esto tanto por tu tranquilidad como por tu educación, que naturalmente tenía que sufrir de aquel estado de cosas.

Queriendo, sin embargo, esperar tu restablecimiento, no había dicho una palabra de este proyecto á Janós, cuando una mañana este vino á sorprenderme con la proposición de un viaje por Alemania y Suiza.

La esperanza de una distracción saludable para mi marido me hizo aceptar su ofrecimiento con alegría. Pero un instante de reflexión me hizo acordar de tí, hija mía; yo no quería abandonarte, delicada como entonces estabas, y manifesté tímidamente que esta circunstancia me detenia.

Con gran sorpresa mía, replicó en seguida:

—¡Oh! que no te detenga, puedes llevar la niña. Un cambio de clima le hará mucho provecho.

No me atreví á manifestarle francamente todo el placer que me causaba esta autorización y me apresuré á prepararlo todo para la marcha. Confié mis dos hijos á mi madre, y tranquila por esta parte, emprendí alegre-

lizarlo, que dada su magnitud amenazaba con propagarse a los demás edificios anexos.

Estos habían sido totalmente vaciados en previsión a los acontecimientos que hubieran podido ocurrir, cuyos muebles fueron depositados en la calle y custodiados por fuerza de la benemerita.

A las once, quedó por fin localizado el fuego, habiéndose podido evitar que se propagase a dos almacenes contiguos, pertenecientes ambos a dichos talleres, pero separados de los mismos por un patio de unos veinte palmos de ancho.

Ambos almacenes estaban, el uno repleto de maderas de diferentes clases y el otro de muebles confeccionados.

Las autoridades

Acudieron al lugar del siniestro el Gobernador Civil, el Gobernador Militar, el Alcalde, los consejeros y gran número de Jefes y Oficiales del ejército.

También se personaron en aquel punto el Juez de instrucción, el teniente fiscal de la Audiencia señor Corral y los Jefes de la guardia municipal y policía con todos los individuos de sus respectivos cuerpos.

Más detalles

El origen del fuego como llevamos dicho se ignora, no existiendo por parte de los socios la menor sospecha de que pueda ser intencionado, a pesar de que todas sus apariencias inducen a creerlo, pues no se consibe que en tan corto espacio de tiempo tomara tan gruesas proporciones, dado el cuidado que se tenía, en barrer todas las noches las virutas, apagar las luces y en reconocer una por una todas las dependencias.

Los daños causados por el voraz elemento en los talleres, se calculan aproximadamente en unas 150 000 pesetas a cuya cantidad hay que añadir el valor del edificio que no bajará de unas 10.000.

Difícil nos sería ir enumerado las personas que más se distinguieron, por sus trabajos, pero si debemos hacer mención de los servicios prestados por las Hermanitas de los Pobres, las cuales lejos de amedrantarse por el peligro que corría su asilo, dada la proximidad al sitio del siniestro, con una serenidad pasmosa, bajaron la mayor parte de ellas al huerto provistas cada una de un farol con el que alumbraron a los que trabajaban con gran peligro de sus vidas, al par que las otras estaban al cuidado de las ancianas, calmando sus ansias y temores.

A las once y media se retiraron del sitio de la ocurrencia las primeras autoridades civiles y militares, quedando varias brigadas de operarios que han continuado los trabajos hasta conseguir la completa extinción del fuego.

Ultimos detalles

Triste era el aspecto que presentaban las ruinas del edificio, después que ha estado totalmente apagado el fuego.

Sólo un retén de unos veinte bomberos y varios pelotones de soldados han quedado en aquel punto; los primeros terminando los trabajos de extinción y los últimos custodiando los muebles amontonados en las calles.

Los vecinos repuestos de la emoción recibida han vuelto a sus hogares, empezando de nuevo los trabajos para la recuperación de sus muebles.

No cabe ponderar la inmensidad de los daños ocasionados por el siniestro, pues para apreciarlos basta pensar en que a más de la fabulosa cantidad que ascienden las pérdidas materiales, hay que contar los perjuicios que sufrieran ciento y pico de operarios que en dichos talleres ganaban el sustento de sus familias y que ahora, por lo menos durante varias semanas, se verán privados de ganar su correspondiente jornal.

A última hora se nos dice que los talleres estaban asegurados si bien por una cantidad inferior a su valor.

Comentarios

Muchas veces ha dicho la prensa de Palma que uno de los servicios municipales que reclaman más inmediata organización es el de extinción de incendios.

Anoche se puso otra vez de relieve esta necesidad y se presentó el problema con los caracteres de la más declarada urgencia.

Ni las atribuciones de dirección de los trabajos están deslindadas ni hay unidad en el mando, ni disciplina en los que deben obedecer y callar ni material a la altura de las necesidades.

De aquí el que se originen confusiones y faltas de orden como las observadas anoche y que no tengan la

debididad ni presteza los trabajos que se prestan.

Urge resolver en definitiva una deficiencia tan patente y organizar según las verdaderas necesidades de la población, no ya la brigada y su material, sino principalmente la manera de ser dirigida la extinción y las atribuciones de las distintas autoridades y funcionario, a fin de que ordene quien tenga capacidad para ello, sin que uno deshaga lo que el otro acaba de disponer. De no hacerse así, continuarán las quejas de siempre y el descrédito de la administración que hoy más que nunca conviene evitar a toda costa.

Notas ciclistas

El domingo pasado fué fecundo en excursiones, y por cierto que se presentó bien; mucho sol, cielo nítido y ni un soplo de aire, que en este tiempo resulta siempre molesto y frío.

Una de las excursiones que se vieron más concurridas fué la que verificó el *Veloz Sport a Can Penaso*.

A eso de las ocho y media partió dicha excursión del *Veloz* compuesta de unos cuarenta ciclistas y la socia de mérito de dicha sociedad la tiple del Teatro-Circo, Pepita Alcacer, a quien acompañaba su padre.

Los expedicionarios hicieron alto en el predio *Raxa* visitándolo, y emprendiendo otra vez la marcha hasta *Can Penaso*.

Allí, en el espacioso salón, el fondista señor Muntaner sirvió la comida y al destaparse el Champagne hubo los correspondientes brindis.

Estando de sobremesa jugaron papel las instantáneas.

Poco antes de las tres de la tarde se emprendió la vuelta a Palma, entrando en la ciudad a eso de las cuatro.

Los concurrentes regresaron satisfechos de la excursión y la excursionista señorita Alcacer demostró ser una consumada ciclista.

*

Varios individuos del *Círculo Ciclista* marcharon también el domingo a Son Ferreret distante unos diez kilómetros de esta ciudad.

*

Han empezado las obras de construcción del *Veloz Sport Balear*.

SIXTO RADIO

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta-Horas

Continúan en la Concepción siendo la esposición del Santísimo a las seis y a las diez se cantará la misa mayor. Al anoecer después de la meditación, se reservará S. D. M.

Otras funciones

En el convento de las Capuchinas por ser la octava de la Purísima, a las diez se cantará misa con música y sermón que dirá don José Ferrer de la Cuesta y por la tarde se cantará el trisagio y la reserva.

En la iglesia del Santo Hospital a las diez y media de la mañana se dará principio a la novena de Belen con misa; por la tarde a las cinco y media se repetirá con exposición y continuará los otros días.

Visita a la Corte de María

A la Asunción de la Virgen en la Catedral.

Ultimas noticias

de la segunda edición de ayer

TELEGRAMAS

Silvela

Madrid 14 a las 9 m.

Asegúrase que el señor Silvela pronunciará un discurso de importancia en la junta general del *Círculo Conservador*, apertuando la oposición al gobierno y haciendo afirmaciones políticas sobre los problemas de actualidad.

Los yankees en Cuba

Madrid 14 a las 9'40 m.

Washington.—Al general Ludson se le nombrará gobernador civil y militar de la Habana.

El general Lee mandará en la provincia de la Habana, publicando un bando, dictando medidas para mantener el orden.

Los cabecillas Sanguily y Lacroix han dado palabra de permanecer tranquilos en Marianas hasta que la evacuen los españoles.

+

Don Antonio Frau y Mir

—Subdelegado de Farmacia del Distrito de La Lonja—

Ha fallecido despues de recibir los Santos Sacramentos

E. P. D.

Su afligida esposa, hijo, hermanas, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes, suplican a sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se rezará hoy en la parroquia de San Jaime a las cuatro y media de la tarde é inmediatamente a la conducción del cadáver a la última morada y al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana viernes en dicha Iglesia a las once de la mañana en lo que recibirán especial favor.—No se invita particularmente.

Las potencias y el príncipe Jorge

Madrid 14 a las 9 m.

Los almirantes de las escuadras de las potencias se oponen que el príncipe Jorge conceda amnistía completa, al posesionarse del gobierno de Cretas, pues, según ellos, deben cumplirse las sentencias dictadas sobre los autores de los crímenes, con objeto de evitar que se repitan.

De política

Madrid 14 a las 9'45 m.

Háblase de que un personaje de la situación, contaba ayer que hay seis candidatos a la presidencia del consejo.

Acentuase la tendencia a una disolución próxima.

Mencheta

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Los restos de Cristóbal Colón

Madrid 14 a las 1'30 t.

Se sabe oficialmente que han salido de la Habana conducidos por el crucero *Venadito* los restos mortales de Colón y de Bustamante.

Darán convoy los cruceros *Alfonso XII* é *Infanta Isabel*. Se dirigen a Cádiz.

En consejo.-Ascensos

Madrid 14 a las 2'30 t.

Esta tarde se constituirán los ministros en consejo para examinar el tratado de paz que se ha recibido hoy.

El ministro de la guerra desmiente que haya ocurrido combate alguno entre las tropas y los tagalos y mucho menos que aquellos tuvieran quinientas bajas.

Se han firmado los ascensos de los brigadieres Tovar y coroneles de los regimientos de Zamora é Infanta.

Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada
TELEGRAMAS
Noticias de Filipinas

Madrid 14 a las 4'30 t.

Aumenta la división entre los tagalos. Unos, los más intransigentes, se resisten a entregar a los prisioneros españoles si el Gobierno no les dá veinte millones de dollars. Los otros, los más ilustrados se muestran partidarios de que se les ponga en libertad inmediatamente, como prueba de cultura y humanidad.

Los que regresan

Madrid 14 a las 9 n.

Comunican de Cádiz que ha fondeado en aquel puerto procedente de la Habana, el vapor trasatlántico *María Cristina*, que conduce a bordo a 128 oficiales, 50 individuos de la benemerita y 800 soldados.

La travesía ha sido felicísima. Compañían el pasaje 1118 individuos, de los cuales 976 continúan el viaje hasta Barcelona.

Durante el viaje fallecieron 7 individuos de tropa.

Dos noticias

Madrid 14 a las 10 n.

Ha llegado a las Palmas, (Gran Canarias) el vapor *Villaverde* que conduce al general Blanco.

La *Gaceta* publicará mañana un Real orden, resolviendo la cuestión de inmunidad, de conformidad con los informes emitidos por el Tribunal Supremo y el Consejo de Estado.

El capitán Dreyfus

Madrid 14 a las 10'10 n.

París.—Corren rumores de que el capitán Dreyfus ha desembarcado en uno de los puertos de Francia, donde se preparará para venir a la capital.

Se añade que los patriotas, preparan una manifestación monstruo que al realizarse se convertiría en tumulto.

Desde Londres

Madrid 14 a las 10'15 n.

Un telegrama de Londres da cuenta de que el periódico *The Times*, publica el tratado de paz celebrado entre España y los Estados Unidos.

Mac-Kinley ha declarado que impedirá que el Gobierno insular venda las concesiones de los ferrocarriles y otros privilegios.

El cadáver ha sido depositado en el cementerio de Arlington, donde permanecerá hasta que sea embarcado para Cuba.

Doce obreros que estaban quitando la nieve de la vía férrea cerca de Cosmon, fueron atropellados por un tren rápido, que los destruyó a todos.

Deseos de Sagasta

Madrid 14 a las 10'40 n.

El señor Sagasta ha manifestado que desearía que se libertase inmediatamente a todos los periodistas presos; pero que algunos tienen causas pendientes de sentencia y esto les imposibilita para el indulto, máxime extendiéndose en las causas los tribunales militares.

Sesión del Consejo

Madrid 14 a las 10'45 n.

En la sesión del Consejo se ha dado lectura al tratado de paz.

Se ha consultado al señor Montero para que acuerde con los yankees el día en que deba publicarse.

Se habló de la repatriación de los soldados de Filipinas y de la cuestión de los recursos.

El Gobierno acordó el envío de fondos al Capitán general del Archipiélago, para que atienda a las necesidades urgentes.

Se acordó el pago del cupón de las Cubas.

Se convino la forma como debe decretarse el indulto de los periodistas.

Se espera la pronta libertad de los prisioneros de Filipinas.

Se acordó devolver a los Ayuntamientos los anticipos de los juzgados restablecidos.

Declaraciones del señor Montero

Madrid 14 a las 11 n.

París.—El señor Montero Rios ha declarado que al partido liberal le queda una importante misión a realizar.

Ha añadido que se propone trabajar, para ver de conseguir la concordia entre los elementos liberales.

Autorización

Madrid 14 a las 11'10 n.

Se ha autorizado a los capitanes generales para que admitan en activo servicio a los soldados de Ultramar pertenecientes a los reemplazos de 1896 y 97, que lo soliciten.

Mañana se publicará una Real orden ordenando que se incorporen a los cuerpos respectivos los repatriados de los reemplazos de 1896 y 97, que gocen de perfecta salud.

A los excedentes se les concederá licencia trimestral.

Mencheta

¿Y ahora?

Salga el toro. Que te calles

Buen humor y pocos cuartos. Célebres pasa-calles flamenco para banda del Director de la banda municipal de Sevilla D. M. Font.

Marcha Triunfal, (Moya).—Tú, célebre habanera (Fuentes) (para banda).—Canto y Piano ¡Exitó! ¡Exitó! La Buena Sombra

El Santo de la Isidra.—La *Bicicleta*, célebre tango.—*Wals del café de España*.

En venta en el Almacén de música de Pascual Martorell, Jaime II 103, Palma.

Triquete "San Martín," de "La Rosa Blanca,"

Gran partido de pelota a 60 puntos para el domingo día 18 del actual por los acreditados jugadores Jaime Labrés y Jaime de Cas Serral contra Ramón Reus y Tomás el carbonero.

En el mismo local San Martín número 33 se despachan entradas. El partido empezará a las 3 de la tarde.

Se alquila:

Un piso principal en la calle del Sol número 38, el cual reúne buenas condiciones y tiene agua a grifo y fuente.

Darán razón en el entresuelo izquierda de la misma casa

Bicicletas "Remington,"

Véndese a precio de coste para que los ciclistas se convenzan son las más perfectas.

También hay cuantos utensilios pueda necesitar los aficionados a esta clase de Sport.

JAIME MOREY

Santa Eulalia 25, Palma

TEATRO PRINCIPAL

Compañía cómica-dramática de don Francisco García Ortega

Función para hoy jueves.—Primer día de moda.

La comedia en tres actos, *El pañuelo blanco*

Y estreno de la comedia en dos actos, *La vida íntima*

A las ocho

Entrada general 0'80 pesetas.—Id. de paraíso 0'50 id.—Media entrada general, 0'40 id.—Id. de paraíso, 0'30 id.

TEATRO-CIRCO BALEAR

Compañía de zarzuela de don José Gil

Función para hoy jueves Beneficio de la tiple doña Asunción Gadea.

La zarzuela en tres actos, *El rey que rabió*

A las ocho y cuarto. Entrada general 2 reales.

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE Gran baratura en la Sucursal por cierre del Establecimiento.

FERRO-CARRILES de MALLORCA



Servicio de trenes para viajeros que regirán desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde. De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde. De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde. De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde. De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde. Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores Correos

SALIDAS

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller). Martes 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; 2 tarde para Mahón (via Alcudia). Jueves ninguna. Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo). Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Deminges 2 tarde, (via Barcelona para Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona via Sóller, y de Mahón (via Alcudia). Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo). Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia). Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo). Domingos ninguna. Servicio directo entre Mallorca y Monorca De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde. De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

DICIEMBRE

15

JUEVES

1794.—Los franceses recobran Toulon de los ingleses.

348 | San Maximino.

DICIEMBRE

16

VIERNES

1684.—Es ahorcado un hombre de Andraitx por haber asesinado á su esposa.

849 | San Valentín, mr. y sta. Ado. | 16 laida, emperatriz.

TRATAMIENTO DE LA DIABETES con el VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR J. TORRENS FARMACÉUTICO. El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditados por una reconstrucción sobradamente energética para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada Diabetes. Es de un sabor fresco y gustosamente agradable y solo é mezclado con agua, calma instantáneamente la intensa sed de los diabéticos. Depósitos: En Palma: Centro Farmacéutico.—En Barcelona: Sociedad Farmacéutica Española y Farmacia del doctor Fisz, Fisz del Pino, 8.—En Sóller: Farmacia de J. Torrens.

CALZADO SUPERIOR

Confección esmerada, elegante y sólida. Completo surtido en diferentes clases y formas, actualmente de moda, para Caballero, Señora y Niños. PRECIOS ECONOMICOS. ZAPATERIA PARETS, SAN NICOLÁS, 1.-QUINT, 23.-PALMA

SOCIEDAD DE NAVEGACION A VAPOR UNIÓN COMERCIAL

J. Estela y Compañía. Para Barcelona saldrá todos los lunes á las 5 de la tarde el acreditado vapor

PUERTO MAHÓN al mando de su experto capitán don Jaime Benet; admitiendo carga en guía general y pasajeros en sus ventiladas, espaciosas y limpias cámaras llevando á bordo camarera para atender á las señoras en la cámara de popa.

TARIFA DE PRECIOS. Pasaje sencillo de Palma á Barcelona 6 veces versa. Pesetas: 1.ª 18, 2.ª 11, 3.ª 6. El id. en grupos de 5. ' 65, 40, 20. El id. á Barcelona y vuelta. ' 30, 18, 10. Despacho Don Bernardo Estela: Hasta 2 tarde, Plaza de Antonio Maura, número 23.—2 tarde en adelante, sobre el muelle, á las 6. Para BARCELONA, VALENCIA, ALICANTE, IBIZA y regreso á PALMA, saldrá de este puerto todos los lunes á las 5 de la tarde el vapor

Santa Ana

Admitiendo carga en guía general y pasajeros. Consignatarios: Palma, Don Bernardo Estela.—Barcelona, señoras Mell y Cero-minas.—Valencia, señoras Monfort Hermanos.—Alicante, señoras Eduardo y María.—Ibiza, don Antonio Pineda.

HERPES

Curáanse con el Linimento Secante Anti-Herpético

ROVER

Está compuesta de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma. Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta derivándose á la piel enferma su estado normal. Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofuloides de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura. CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces. Se cura con el licor bres ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO. Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura.

ACETILENO. Patentes Bofill-Ingeniero. Los mejores aparatos, seguros, económicos é inexplorivos. Únicos con doble gasogeno automático produciendo el alumbrado más barato como PETROLIO á 40 cént. de peseta el litro y gas á 20 cént. el metro. Lámparas portátiles y faroles de mano, para bicicleta y carruajes. Desde 10 pesetas y á una semana.

CARBURO SUPERIOR Á PESETAS 1'10 KG. Sindicalo, 141-1.-PALMA. Imprenta de Amengual y Muntaner

Alquiler

Está para alquilar una espaciosa casa de recreo, situada en el Terreno, calle de la Salud. Darán razón en el número 80 de la misma calle. Para informes, Plaza de Santa Eulalia, número 10.

Plantel de Algarrobos. En Lluchmayor, calle Lavaderos 14, hay en venta pues de metro á metro y medio de algarro.

Billar pequeño. Tanto se vende como se alquila uno con todos sus accesorios. Informar en calle del S. de la C. 184, fabrica de gasosas.

ALQUILER. Se alquila el primer y segundo piso de la casa zaguas, número 94, Plaza de la Constitución esquina Jovellanos. Informar en el zaguas, número 96, de la misma plaza.

HORNO. Se alquila uno con todos los muebles en la calle del Socorro, número 104. Por su gran local puede servir por varias industrias ó Comercio, tiene agua de fuente y de pozo, corral y buena Luz. Informar: Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, número 10.

Almanaque

Bailli-Bailliere ó SEA. Pequeña enciclopedia popular de la vida práctica. Un tomo en 12.º de unas 500 páginas, con más de tres millones de letras, mapas en dos colores, unas 1200 figuras y cubierta imitación cuero. Precios:—En rústica, 1'50 pesetas.—Encartonado, 2 pesetas. De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

Plan de Estudios del Seminario de Mallorca con el decreto promulgatorio de Su Ilustrísima en latín y mallorquín. Magnífica edición en papel de hilo superior, á dos tintas y con limpidos caracteres. Se halla de venta á 50 CÉNTS. DE PESETA en las librerías de Amengual y Muntaner, de don Felipe Guasp, y de don Juan Palou (Call).

LEYES de aguas, puentes y canales, publicada por El Municipio. Precio—3 pesetas. De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

Manual del Alcalde, sus deberes y atribuciones, Madrid—Septiembre 1898. PRECIO 3 PESETAS. Las Constituciones Españolas de 1812, y la vigente de 1876, aumentadas con los nombres de los Diputados que votaron la primera; las leyes de imprenta, asociaciones y reuniones que hoy rijen. Librería de Amengual y Muntaner.

ALBUMS para fotografías Poquet Koachs. Se venden encuadernados en telas y dorados al precio de 6'50 pesetas en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, Palma. Puede contener 480 fotografías,

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO É INTESTINOS se curan siempre con el ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL. APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA. El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Náuseas digestivas, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Biliis, Convulsiones difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos. Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado. Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Penitente, 31; BARCELONA

Hotel Bustamante (Mahón). Precios desde 3 pesetas, mesa confortable, limpieza y buenas habitaciones. English spoken

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona. Mes de Diciembre. Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.—Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «P. Satriástigu», capitán Tomasi, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso y Veracruz. Solo se admite carga hasta el día 2. El 20 de Santander, vapor «Isla de Panay», capitán García, para Gomán, Habana y Veracruz. El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Reina María Cristina», capitán Ugarte, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos. Solo se admite carga hasta el día 23. Línea de Filipinas.—El 8 de Barcelona, vapor «Montserrat», capitán Deschamps, para Port Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila. No se admite carga la víspera de la salida. Línea de Fernando Poo.—El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Larache», capitán Plá, para Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea. Servicio de Africa: Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor «Mogador», capitán Rubio, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Masagón y Mogador. Servicio de Tánger.—El vapor «Joaquín del Piélagos», sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz, los martes, jueves y sábados. Para más informes en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

COLMADO LA PROVIDENCIA. En virtud de la conferencia celebrada en el Colegio Médico Farmacéutico por el reputado médico don Miguel Berge, ha nos determinado fabricar panes de harina de trigo mallorquín (cuya pureza y legitimidad garantizamos) los que se expendrán en este establecimiento todos los días. Se sirven á domicilio

CARBURO DE CALCIO. De superior calidad y á precio muy limitado se expende en el «Centro Farmacéutico.»